



El felanitxer

setmanari d'interessos locals

Any LII.

Dissapte 18 de Maig de 1935

N.º 2706

La actitud del Jefe del Partido Republicano Conservador

¿Republicano? ¡Maura, sí!
¿Cedista? ¡Maura, no!

Apresurémonos a decir que el jefe de la derecha republicana nos despierta una gran simpatía, no sólo personal, a que es acreedor por su afabilidad y caballerosidad, sino política, por su no larga pero leal conducta republicana.

Desde que en días sombríos para la causa se incorporó a la República sin vacilar ante los sacrificios que representaba para él esta declaración, demostró una claridad de conducta que lo clasificó de republicano auténtico. Cuando no su conducta, le habría avalado la saña y la injusticia con que le persiguieron los monárquicos y los republicanos de nuevo cuño. Precisamente estas persecuciones eficaces para los caracteres débiles son contraproducentes para los hombres de temperamento bien acusado. De esto modo obraron en el Sr. Maura, que cada día se solidarizó más con los partidos de republicanismo neto.

Los invasores de la República consideraron al Sr. Maura como un estorbo para sus planes de apoderamiento. El, por su abolengo y por su posición conservadora, ocupaba el área de la derecha republicana, con tanta más autoridad cuanto que su republicanismo era de limpia ejecutoria. Nadie podía situarse en ese lugar con más títulos que él. Por eso la tenaz e innoble campaña contra el Sr. Maura para exponerle al ludibrio del fanatismo. Y no se reparó en las más infames invenciones. Pero el temple del señor Maura resistió los bandazos de la marea rapaz, firme como una roca. Contestó unas veces con la escueta verdad; otras, con un soberano desprecio. Y el Sr. Maura continuó su camino, cuya trayectoria heroica se inicia en la cárcel y sigue hasta sumarse con las protestas de las izquierdas cuando éstas presintieron la inclinación de prestigios republicanos hacia donde se cobijaba la cautela del arribismo.

Pero se ha formado un Gobierno con predominio de Acción Popular y se planteó un debate político, preliminar del voto de confianza que el nuevo Gobierno necesitaba. Y el Sr. Maura, como jefe de minoría, intervino. Ciertamente que el orador no se sumó al voto, pero tampoco se opuso. Hizo más: cortó las amarras con las izquierdas, dejándolas en disposición de atarlas a la nave populista. Y esta ha sido la sorpresa. Los cedistas le llaman ya el hijo prodigo... Nosotros no le llamamos nada... Nos concretamos a decir: Maura, republicano, sí; Maura, cedista, no.

Sinceramente creemos que la República ha de ser ambidextra. Necesita de dos brazos para remar. La es indispensable la izquierda, que avance, y la es necesaria la derecha, que regule. Pero ambos brazos han de tener su arranque en un solo tronco: en el auténticamente republicano. Por esto Maura, republicano de derecha, lo apreciamos siempre como un valor para el régimen. Pero Maura, republicano cedista, no puede representar

para nosotros ante el Poder un valor tan auténtico. Cuando don Antonio Maura se sumó a la disidencia de Silvela y mantenía su significación autonomista, la opinión decía: «¡Maura, sí!» Cuando el ilustre estadista se sumó al padre Nozaleda y aceptó la colaboración ciervista, la opinión gritó: «¡Maura, no!» Es un episodio histórico que encierra enseñanzas dignas de que el batallador jefe de la minoría republicana conservadora no olvide.

El Sr. Maura no padece ambliopía; tiene vista y podrá advertir los baches del camino. Ya los cedistas y sus adherencias desfruncen el ceño y sonríen al antes perseguido. Le creen camino de la claudicación, que para él equivaldría a ir camino de la Tebaida. No comprenden que la postura adoptada por Maura, derecha, es la consecuencia de la postura adoptada por la Ceda, ya republicana.

Nosotros sí comprendemos la actitud del Sr. Maura, y confiamos en él, en su convencimiento, contrastado por el sacrificio, y decimos: ¡Maura, sí! Serviríanos de dolor tener que decir: ¡Maura no!, al verle confundido en el grupo de sus antiguos difamadores.

NUEVOS MINISTROS DE LA REPÚBLICA

Salmón o el arquetipo cedista

El Sr. Salmón es uno de esos «menos de cuarenta años», empollones y pragmáticos, de que se envanece la Ceda, afanosa coleccionista de números uno en todas las oposiciones. Es chato, moreno, murciano y algo «dandy». Católico—católico político, se entiende—desde la cuna, pasando por todos los grados de la educación ignaciana; cofrade de San Luis Gonzaga; miembro de la Federación de Estudiantes Católicos; director de uno de esos diarios provincianos, salidos del troquel de «El Debate»; orador, formado en la escuela de progandistas; seleccionado para prohombre en los Congresos de la Ceda; víctima de los procedimientos persecutorios del bienio...

Populista auténtico, como puede verse, no como muchos de los actuales cedistas, que se incorporaron al partido en septiembre de 1933 o el 19 de noviembre del mismo año, como se hicieron republicanos tantos monárquicos el 14 de abril.

Para Gil Robles, Salmón es algo así como San Juan el menor para Cristo: el discípulo más amado y más incondicional, que desempeña todos los «embolados» con ánimo alegre.

En las actuales Cortes, fué Salmón quien se asoció, en nombre de la Ceda, al homenaje a Galán y a García Hernández. Desde ese día se le consideró ministro seguro para cuando el populismo agrario llegara al Gobierno. El vaticinio falló, sin embargo, el 4 de octubre. Para abrir la vía, la Ceda destacó a tres hombres, más representativos que el joven y brillante Salmón: Anguera de Sojo, ex fiscal de la República, y ex presidente de la Audiencia de Barcelona, nombrado el 14 de abril por Maciá; Jiménez Fernández, el más autorizado intérprete de las en-

cíclicas papales sobre política social, y Aizpún, claro exponente del catolicismo navarro.

Pero la espera ha sido corta; ya es ministro el señor Salmón.

Lucía o del carlismo a la República

Substituye a «Clarito» en el ministerio de Comunicaciones otro periodista: don Luis Lucía, director de «Diario de Valencia» y vicepresidente de la Ceda.

El «requeté» fué la escuela política del nuevo ministro de la República, que destacó brillantemente en las luchas callejeras contra las juventudes blasquistas.

Bajo la dirección de Lucía, persona de confianza de Herrera, «Diario de Valencia», sucursal de «El Debate», ha sido el órgano de combate de aquellas belicosas huestes clericales y de un sector importante de la clase patronal valenciana. Se distinguió principalmente en los ataques a Blasco Ibáñez cuando el ilustre novelista publicó, desde el destierro, su famoso folleto contra la Dictadura.

Lucía fué tradicionalista; esto es, enemigo de la monarquía de Sagunto, a cuyo derrumbamiento asistió sin amargura. Más perspicaz que Herrera, acató el nuevo régimen desde el 14 de abril. Lucía había evolucionado ya en esa fecha hacia un conservadurismo oportunista, antirrevolucionario, defensor de la religión y de la exportación naranjera. El fué el primero que aconsejó a la Ceda la táctica de la penetración pacífica en el campo republicano. La República era una realidad indestructible y había que servirse de ella. ¡Todo sea por el arzobispo y por la U. N. E. A.!

Hombre discreto, inteligente, poco brillante, pero eficaz, con fuerza política propia, goza de gran predicamento en la Ceda, que ha seguido felizmente sus consejos políticos y ha adoptado la táctica de penetración por él recomendada. Ya se ha visto con qué magníficos resultados.

El nuevo ministro del Gabinete Lerroux luchó en Valencia, en las últimas elecciones, contra la candidatura republicana encabezada por el señor Lerroux.

Velayos, ex senador y ex albista

Don Nicasio Velayos es el tercer albista—o ex albista—del nuevo Gobierno. Con esa filiación fué senador cuando don Santiago, perseguido por el rencor de Martínez Anido—que le culpaba de su relevo de la Comandancia de Melilla—, regía la política exterior de España, en aquel Gobierno destinado a morir bajo la bota primorrista.

Velayos no renegó su condición de «viejo político» cuando la Dictadura hablaba de exterminar la especie. Congregó a sus amigos abulenses y les animó a resistir. Aquello era un chubasco y el horizonte se aclararía a escape. Alba regresaría del destierro como un Mesías. Todo era cuestión de resistir algunos meses.

La resistencia se prolongó mucho más de lo previsto, y Velayos apeló a los grandes medios para que no se le

desmanjaran sus fieles. Dió dinero para un periodiquito, que se tituló, con inconsciente reminiscencia jacobina, «El Diario del Pueblo», y que estuvo a punto, una vez desaparecido Primo de Rivera, de justificar su nombre. Si tarda un poco más en caer la monarquía, Velayos y «El Diario del Pueblo» se proclaman republicanos.

Pero los pronósticos de Velayos no se cumplieron. Alba no regresó de París en triunfo, sino en postura equivocada. Al advenir la República, el jefe y su antiguo partidario se reunieron en los escaños congresales. Los dos ocupaban sendos puestos en la minoría agraria, pero ya se había aflojado el vínculo que los trababa.

Cerrado el ciclo de los Gobiernos republicanos-socialistas, Velayos dudó entre seguir a don Santiago, al lerrouxismo o permanecer entre los agrarios. Optó por lo último. Tenía más amigos entre los agrarios: algunos habían sido albistas, como él; otros, liberales de Alhucemas o conservadores de Dato. Viejos camaradas, al fin.

Además, Velayos es propietario rural. Combatió tenazmente la Reforma Agraria. Era natural que, bajo el patronato de Royo Villanova, se acogiera a la sombra de Martínez de Velasco, otro «gentilhomme campagnard», que es católico, pero no social-cristiano, y había de estimular al ex senador albista a pugnar contra los proyectos de Jiménez Fernández.

Casanueva, notario mayor de la República

Todo, hasta su nombre de pila, suena a socarronería en don Cándido Casanueva. Gilroblista de la primera hora, es—digámoslo con uno de esos «sí-miles taurómacós tan gratos a los políticos de la contrarrevolución—el Juan Molina del caudillo. O del «fenómeno»... Tiene todas las cualidades del buen peón de confianza; flemático, largo de vista, oportuno para desvirtuar, con el capotazo de una interrupción chirigotera, la marejada producida por una salida de tono del «maestro». Esta unión data de 1931; entonces Casanueva no presentaba a Gil Robles. Mientras éste hacía su aprendizaje político bajo la dirección de Angel Herrera, Casanueva buscaba un acta por Ledesma con el apoyo de Diego Martín Veloz, que al fin se la alcanzó en el último Parlamento de la monarquía.

En las Cortes Constituyentes, Casanueva era el miembro más sosegado de aquella «chouanería» de la minoría agraria. Soportaba las tempestades, cruzándose de brazos, como don Tancredo, y luego, en los pasillos, se mezclaba en los corrillos republicanos, con unos cuantos chistes amables, a modo de ramo de oliva, entre sus labios sonrientes.

En las Cortes del 19 de noviembre, fué, desde el primer día, persona grata a los alfonsinos, que lo excluían en sus arremetidas contra los «hermanos enemigos» de la Ceda. Calvo Sotelo, compañero suyo en las Cortes de 1923—muertas a mano airada por la Dictadura—, le oía hablar de cuestiones financieras, sin abrumarle con ese moñín desdeñoso de niño prodigio que no quiere perder los privilegios de la precocidad. Hasta Honorio Maura le abrazaba pidiéndole consejo.

A los republicanos que le hablaban de estas frecuentaciones, Casanueva les contestaba con un guiño de puro estilo romanonesco: «¡Mano izquierda, amigos!». Notario con clientela acudada, terrateniente, militante del antiguo conservadurismo. Casanueva es, en la grey cedista, el aguafiestas del modernismo social-cristiano. En la discusión de la ley de Arrendamientos rústicos, Jiménez Fernández se explicaba en divagaciones doctrinales, pero Casanueva decía la última palabra, defendiendo, desde la presidencia de la Comisión, enmiendas que se aprobaban con el voto y el aplauso de todos los agrarios y de buena parte de los cedistas.

A veces, parecía que iban a enfrentarse el criterio de Gil Robles y el de su segundo. Pero, no. El caudillo no prescinde de su peón de confianza. Juntos llegaron a las Cortes, juntos entran en el Gobierno.

Gil Robles, la cruz y la espada

Cuando el joven caudillo salmantino vió que se hundía la corona hizo un rápido movimiento de prestidigitación y salvó la cruz que servía de remate al chirimbo histórico.

Cruz de corona que, en manos del nuevo ministro de la Guerra, se convierte en cruz de espada.

La biografía de Gil Robles es breve. Todos recordamos sus discursos en las Constituyentes. No hay nada más. Lo suficiente para comprender la satisfacción de las derechas. Gil Robles tiene hoy en su poder los mandos del Ejército de la República.

Royo Villanova

Su jefe político, Martínez de Velasco, lo cree así. Royo es la unidad nacional, como Cid es la autoridad. Esto

lo han oído todos los agrarios españoles al final de un banquete.

Don Antonio es una figura popular, especialmente en Cataluña, donde se le conoce bien. Hace chistes, cuenta anécdotas de Sagasta y de Groizard, refiere chascarrillos baturros. Es su especialidad, que le destaca en la política como un gran patriota.

Fué albista. Es agrario. Abandona ahora las cosas de la tierra por las del mar.

Una larga preparación en su cátedra de Derecho Administrativo y en la Redacción «El Norte de Castilla» y sus campañas contra el Estatuto lo indicaban especialmente para desempeñar la cartera de Marina.

Chapaprieta

Don Joaquín Chapaprieta es casi un republicano histórico. Lo es desde los primeros meses de la República, tiempos que, como se sabe, pertenecen ya a la Historia.

Don Niceto Alcalá Zamora, entonces jefe de la Derecha Republicana, encargó al señor Chapaprieta la organización electoral del partido para las Cortes Constituyentes. No se habrá olvidado, seguramente, el efecto que su designación causó entre los republicanos.

En las últimas elecciones, su nombre encabezaba la candidatura de Unión de Derechas alicantinas, en la que figuraban, entre otros, el integrista Senante y el joven Canalejas, entonces fascista.

El señor Chapaprieta fué diputado, por primera vez, en 1901. Monárquico, naturalmente.

Fué, con la monarquía, director general, subsecretario, ministro. Figuró primero como gasetista. Después, sus inclinaciones románticas lo llevaron a las filas del albismo.

Ilegalidades y atropellos

El gobierno municipal en manos de la Gestora se caracteriza por la ilegalidad y el atropello.

Nunca se hubiera supuesto ni soñado la posibilidad de tan lamentable gestión administrativa y mucho menos si se recuerda la jactancia con que solían discursar desde los escaños de la oposición. Un día sonó el clarín y al grito de un ¡Viva España!, lanzado a todo pulmón; se dió el asalto a la Casa Comunal y se instalaron los justos, los buenos, los privilegiados, en el Ayuntamiento, sin más autoridad que la dimanada del Gobierno Civil.

En la primera sesión habida, con toda solemnidad, prometieron ajustar sus actos a la ley y laborar en pro de Felanitx sin partidismo de ninguna escuela. Vamos a instaurar una política, nos dijeron, donde no habrá distinciones de «blancos ni negros», en la que todos nos reconoceremos hijos de Felanitx, retornando al patriarcal vivir anterior al desbarajuste republicano. ¡Oh, aquella paz octaviana de nuestro pueblo! ¡Aquella soñada Arcadia! ¡Oh, los probos hombres de las derechas!!

Por fin, habría desaparecido el constante desasosiego de la ciudad, el martirio de *na Margalida*, el calvario de aquella santa tendera *manacorina*, los pobrecitos excluidos de la Lista benéfica, etc... Los desastres republicanos eran incontables.

Pero, pasaron los días, tristes días para las izquierdas, durante los cuales aprendimos a conocer y a medir distancias. Pudimos demostrarnos fácilmente la diferencia que va del *ideal* a la *idea*. Se pregonó un *ideal* desde la presidencia, acogido con aplausos por el público de jóvenes marianos; pero, la *idea* persistía y anidaba en un rizado del cerebro, marcando una orientación a la voluntad de todos los gestores, una nueva política: la furiosa caza del empleo.

Y seguidamente, sin sujetarse a la ley, sin formación de expediente, fueron destituidos tres *rondés*. Rápidamente se convocaron a concurso las plazas arrancadas a viva fuerza y sin sujeción a las bases del mismo se otorgaron a tres amigos políticos. Fué nombrado Antonio Martorell, que no sabe leer ni escribir ni sirvió en el ejército, con perjuicio de un tercer solicitante, que a más del servicio de las armas tiene en su haber tres años de interinidad en el cargo sin nota desfavorable.

Habiendo *olvidado*, los republicanos, ciertos empleos, los enchufan y se cubren las vacantes de segundo oficial, la de portero del Instituto y de peón caminero. Queda en cartera la plaza de portero de la Escuela Graduada. Todo se andará.

Se forma expediente al capataz sobre supuestas irregularidades, que se barajan con resentimientos personales, y se le destituye en sesión domini-

gio de algunas de las partes, porque entendemos que las une a todas un espíritu de compañerismo, y en el éxito participan todos igualmente.

La Sucursal de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» en esta ciudad, ha organizado para esta noche a las ocho y media un *Acto Social Agrario*, propio de la Casa Agrícola que aquí tiene fundada, y que tendrá lugar en el Teatro de la fusionada Caja Rural, calle del Call.

Hablarán en este acto D. Antonio Rosselló, Delegado técnico en Baleares de la Obra Agrícola de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros; D. José Llovet, Jefe de los Servicios de la Obra Agrícola de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, y Profesor de la Escuela Superior de Agricultura de Barcelona; el Rdo. D. Miguel Caldentey, ex Presidente de la Caja Rural de Felanitx, y Asesor de la Casa Agrícola de Felanitx; y D. Arnesto Mestres, Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de Baleares.

Inesperadamente, cuando ya se creía más próxima la época de los primeros calores que la continuación del desbarajuste atmosférico, ha venido esta semana un nuevo retroceso en la normalidad del tiempo, con sus lluvias pausadas y frecuentes, sus alternativas de bajas temperaturas y las cerrazones a cada momento amenazantes.

cal al efecto convocada, cubriendo la vacante con un favorecido, que desde un principio prestaba servicio de inspector de obras.

Se nombran tres *técnicos* para la confección del Padrón de Inquilinato, que tan dura repulsa ha merecido del contribuyente por las muchos desaciertos de la *nueva política*, habiéndose batido el record de las reclamaciones, que exceden de quinientas.

Se persigue con saña al *donat* del Hospicio, que al parecer no tiene condición humana para los heroicos defensores de *na Margalida*. Contra el *donat* del Hospicio se usan todas las armas con el fin de conseguir abatir su resistencia. Se le somete al *pacto del hambre* y mientras todos los empleados de la Casa Hospicio-Hospital perciben sus haberes, al probo republicano se le adeudan cinco meses y se le persigue al amparo de la tan cacareada política nueva y en beneficio de la paz octaviana que nos anunciaron entre palmoteos.

Cesa el Sr. Interventor por ascenso en su carrera y la vacante se cubre rápidamente sin atender la ley ni el merecimiento de los titulados. Importa más, favorecer los amigos que tienen votos. ¡Oh, la rectitud política!

Pero la gestión *admirable* de la Gestora culminó en el atropello inaudito al Recaudador interino. Se anuló el concurso para la provisión de la plaza en propiedad y sin formación de expediente y contraviniendo acuerdos anteriores de la misma Gestora, se quita groseramente al interino colocando en su lugar al amigo y participantes.

¡Estupenda administración la de estos derechistas, síntesis de virtudes ciudadanas, símbolo viviente de justicia, rectitud y equidad!

Ya no hay distinción, *ni blancos ni negros*, porque todos son mulatos y como tales se nos trata con el aplauso de toda la grey pueblerina de feriantes de la Cruz y de gentes *honorables*.

Marnvillosa política administrativa que gira en torno del empleo municipal, abusando de la ley con manifiesta ilegalidad y abuso de poder, en constante prevaricación. Política nueva tan anhelada por Vaquer Obrador, concejal contra viento y marea, que nos tiene petrificados de pavor.

Mas todo será a mayor gloria de Felanitx, el precioso estuche de *Margalida*; todo será a mayor provecho de la política instaurada por los justos, los buenos, los privilegiados, que tantísimo parecido tiene con la vieja política caciquil de otros tiempos.

Dam es vat, diuen molts, i seré per tot lo que vulgues el ten gran empenyo...

Dam es vot, tal vegada sereno o esgotsí de la Sala et feré.

X.

Cribado y Escogido

Para acertar.....

Las derechas quieren que el Parlamento continúe por lo menos hasta diciembre. Si lo quieren las derechas nosotros hemos de desear lo contrario. Las derechas dicen que desde marzo hemos vivido en precario. Si lo dicen las derechas, hemos de creer que desde aquella fecha hasta hoy las cosas no se han producido a su gusto.

«El Debate» se atreve también a afirmar que las derechas prestaron apoyo al Gobierno del Sr. Samper. Todo el mundo sabe que las derechas lo derribaron.

¡Republicanos! ¡Si queréis acertar, concertad siempre vuestro pensamiento, vuestro sentimiento y vuestra voluntad en contra del pensamiento, el sentimiento y la voluntad de las derechas!

¿Habrá «quórum»?

¿No habrá «quórum»?

De eso, de eso es de lo que principalmente se habla por los alrededores del salón de sesiones del Congreso. Porque la votación de confianza, una vez que se ausentaron del hemiciclo la Lliga, los republicanos conservadores y los monárquicos, alcanzó 189 votos contra 22.

Para el caso era suficiente contra los 189 votos amigos, entre los cuales, por cierto, están los de la minoría «republicana» que representa D. Abilio Calderón. Pero, ¿y cuando se trate de aprobar una ley? Para ello necesita el Gobierno, por ahora, 201. Es decir, 12

más de los obtenidos en la votación solemnisima del miércoles.

Pero se habla de presupuestos. Y ahí no debe olvidarse que si se quiere tenerlos antes de Julio hará falta poseer la mayoría absoluta. ¿Cuántos votos la constituyen? Hoy por hoy, 236. En suma, 47 más de los obtenidos el miércoles por el Gobierno cedista-agrario que preside el Sr. Lerroux.

Lo mismo acontece para iniciar la reforma constitucional, cometido máximo del presente Gobierno. Si la inicia antes del 9 de Diciembre necesitará reunir los votos de las dos terceras partes de los diputados en ejercicio (470), cosa punto menos que imposible. Y si la deja para después del 9 de Diciembre, siempre harán falta los 236 votos consabidos.

Hay, pues, que preguntarse: ¿Habrá «quórum»?

Un hecho

¿Podemos recordarlo? Creemos que sí. Es un hecho histórico ya.

Las Cortes Constituyentes duraron veintisiete meses en acción ininterrumpida.

A ellas llevó el partido socialista 115 diputados, que eran casi la mitad de la mayoría.

En ellas, al reunirse, estaba un Gobierno en que figuraban tres ministros socialistas.

En ellas, al terminar su sesión posterior, se hallaba otro Gobierno con los mismos tres ministros socialistas.

En ningún momento los socialistas tuvieron, ni pretendieron, más de tres ministros.

SECCION LOCAL

En nuestro Teatro Principal tuvo lugar anoche, en calidad de función benéfica, la representación de la hermosa opereta en tres actos *Luisa Fernanda*, interpretada por una cátedra de aficionados palmesanos, dirigidos por el maestro Baratta.

Dentro de lo exigible a quienes cul-

tivan el canto por puro amor al arte, ya no puede pedirse más. Ajuste, delicadeza de dicción, armonía de conjunto y muy cuidada la presentación, no podía el numeroso público escatimar sus aplausos, y no los escatimó, puesto que bien ganados estaban.

No queremos individualizar el elo-

**Sociedad de S. M.
La Protectora**

CONVOCATORIA

Se convoca a los señores socios de esta Sociedad a Junta General extraordinaria, para el domingo 26 del actual, a las dos y media de la tarde, para tratar y resolver los siguientes asuntos: Presentación de planos y presupuestos de reforma.

Acordar si procede o no hacer dicha reforma.

Tratar varios asuntos relacionados con la Comisión de Festejos.

Felanitx 16 Mayo 1935.

La Directiva



Después de pasar una temporada en Madrid, al lado de nuestro querido amigo y colaborador D. Mateo Oliver Capó y su distinguida esposa, ha regresado a nuestra ciudad la señorita Teresa Ordinas, hija del Director de nuestro Instituto D. Juan. Sea bienvenida.

CRÉDITO BALEAR

Todos los días de 10 a 12 y de 7 a 8 y media noche, en el local de la *Sucursal del Crédito Balear* en Felanitx, los acreedores del mismo, podrán firmar su adhesión al convenio definitivo que pondrá fin al estado de suspensión de pagos de dicha Sociedad.

Se suplica la presentación de los documentos justificativos de sus créditos.



Una de las comedias más bien presentadas por la Cifesa, es sin duda alguna la que forma parte del programa para hoy y mañana. Se titula

Dama por un día,

es dialogada en español y se presenta en ella la abnegación de la madre de una pobre vendedora de manzanas de momento convertida en gran dama.

La prensa mundial la reconoce como una de las mejores películas de la temporada.

Completa el programa la humorada cinematográfica musical, también de la Cifesa,

La chica de las montañas

interpretado por Nancy Brown y Harry Welchman. Es un romance exquisito y fuerte de la vida entre la naturaleza brava, con «hazañas» musicadas y bailadas.



FUTBOL

Gimnástica, 2. - Mallorca, 5.

El Gimnástica sufre otra derrota en su campo frente al Mallorca.

El campo del Torrentó registró el pasado domingo un buen entradón, prueba evidente de la gran expectación que había despertado este encuentro para ver cómo el equipo local tomaba su revancha del 3 a 1 con que sucumbió en el terreno del Mallorca.

Pero no logró el Gimnástica su desquite debido a la superioridad de la línea delantera visitante, que se mostró en todo momento mucho más peligrosa que la nuestra.

En cuanto a técnica de juego y colocación de cada jugador en su lugar, también fué superior el Mallorca. Sólo

en los primeros 30 minutos de juego supo el Gimnástica nivelar la partida, consiguiendo marcar en forma magnífica los dos tantos a su favor.

Fué una pobre exhibición la del Gimnástica en la segunda parte. La línea delantera estuvo mal, si exceptuamos a Mestre, el único que supo llevar los peligros a la puerta de Abad. En la línea media, Bordoy y Riera hicieron un pésimo partido; Sbert y Rius estuvieron fracamente mal, principalmente el primero, y Tugores fué también de los peores del equipo. Barceló fué el único que jugó como es debido.

El árbitro colegiado señor Miquel, que hizo un buen arbitraje, alineó: por el Gimnástica. Tugores; Sbert, Rius; Bordoy, Barceló, Riera; Capó, Vicens, Bennaser, Gomila, Mestre; y por el Mallorca, Abad; Vidal, Liros; Parera, Sánchez, Carrasco; Alzamora, Sans, Aubella, Salvá, Pocoví.

Saca el Gimnástica y hay una bonita arrancada por el ala izquierda que termina a kic.

A los siete minutos Barceló hace un pase largo a Mestre, éste se interna, pasa adelantado a Bennaser y éste empuja una bolea a la media vuelta que bate irremisiblemente a Abad y es el primer tanto de la tarde, acogido con una gran ovación. Pero a los 20 minutos el Mallorca consigue el empate.

Poco después hay un bonito avance de la delantera local y Vicens consigue de un gran tiro el segundo tanto para el Gimnástica.

Faltando pocos minutos para el descanso, Sans consigue empatar nuevamente, terminando el primer tiempo empatado a dos.

En el segundo tiempo el Mallorca supera al Gimnástica y logra marcar tres tantos más, terminando con el resultado de 5 a 3.

Un Ping-Pong en la Sociedad Gimnástica F.

Dentro breves días se inaugurará en el nuevo local social del Gimnástica de Felanitx el popular e interesante juego de salón Ping-Pong.

El Ping-Pong es un juego popularísimo ya en todas las ciudades de España, muy semejante al Tennis, con la diferencia de que el Ping-Pong se juega sobre una mesa de un longitud aproximada de unos 3'50 metros por 1'50 de ancho, con raquetas pequeñas y con pelotas de celuloide.

Son ya muchos los jóvenes que sienten gran interés por este novel juego y de seguro que muy en breve se organizarán campeonatos con los mejores jugadores de la capital.

Deseamos de veras que este juego sea un nuevo triunfo de la Gimnástica de Felanitx.

Mañana a las doce, en el local social del Gimnástica se celebrará un banquete de obsequio a los jugadores.



En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 9 de Mayo de 1935

A las 20'30 horas se reunió la Comisión Gestora Municipal, bajo la presidencia accidental de D. Bartolomé Monserrat y asistencia de tres vocales.

Después de leída quedó aprobada el acta de la última sesión.

Fué aprobada una instancia de don Jaime Nadal, Presidente de la Comisión Gestora, que solicitaba dos meses de licencia debido a sus muchas ocupaciones personales.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado por el arbitrio Consumo de carnes durante la pasada semana la cantidad de 350'05 pesetas.

Se otorgó el derecho a perpetuidad sobre una sepultura del cementerio municipal a favor de María Suñer Sagrera.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró la Corporación de las inspecciones y servicios realizados por el personal técnico municipal durante la semana última.

Por falta de quorum legal quedó nuevamente sobre la mesa la propuesta de Habilitación de Crédito en tramitación.

Quedó satisfactoriamente enterado el Consistorio de un telegrama del Director General de la Caja de Pensiones para la Vejez y Ahorros, en el que comunica que el Consejo de dicha Entidad ha aprobado la petición que le fué interesada para poder seguir adelante todas las construcciones de edificios escolares en proyecto.

Quedó sobre la mesa la adjudicación en definitiva de la subasta de los edificios escuelas nacionales de C'as Concos y Carritxó, en espera de una confirmación oficial del anterior telegrama.

Pasó a informe de la Comisión de Gobernación un recurso de reposición interpuesto por D. Francisco Picó Picó en contra del nombramiento de Interventor interino.

Fué aprobada el acta de la recepción provisional de las obras de construcción de una Escuela Graduada en Porto-Colom, haciendo constar el Señor Presidente la satisfacción del Ayuntamiento por la forma digna de ser imitada como el contratista, Cooperativa de Trabajadores de Felanitx, la ha realizado, y que el Arquitecto-Director Sr. Forteza felicitó por dicho motivo a la misma asociación. Resolviéndose se dé comienzo a la tramitación para levantar adjunto al indicado edificio una Cantina Escolar y Sala de duchas.

Al objeto de resolver definitivamente el problema del paro obrero en esta localidad y llegar a la solución ansiada después de largos años de múltiples gestiones, se trató de llevar adelante el proyecto de ejecución de una Escuela Graduada ampliación de la existente en 14 Secciones con destino a la niñez y juventud femenina; consiguiendo éste Municipio ser modelo entre los de Mallorca y Continente. En su consecuencia se aprobaron los pliegos de condiciones administrativas de la subasta para la realización de las obras de construcción de dicho inmueble y fueron ratificados los acuerdos de aprobación de la documentación técnica levantados por el Arquitecto don Guillermo Forteza; y que se anuncien a subasta en la forma reglamentaria.

Leída una comunicación de la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción Pública, dando cuenta de la resolución de la Oficina Técnica de Construcciones Escolares de que es preciso se realicen determinadas reformas al local destinado a Instituto Elemental, acordando con urgencia se dé exacto cumplimiento.

Se acordó prorrogar el contrato de alquiler del local destinado a Parada de Caballos Semetales del Estado.

Se acordó instalar un grifo público en la Plaza de Juanot Colom.

Fué aprobada una propuesta declarada de urgencia, presentada por don Nicolás Bordoy en virtud de la cual y para normalizar la recaudación municipal se acordó nombrar por gestión directa a D. Jaime Tauler Barceló, Recaudador Municipal con la asignación anual de 3.000 pesetas, consignándose cinco mil pesetas como fianza y en su consecuencia declarar cesante al que ocupaba dicho cargo accidental.

Se aprobó definitivamente el padrón de la cobranza del arbitrio Solares sin vallar.

Dió cuenta el Secretario de la Corporación de la necesidad de preocuparse y gestionar existan fondos suficientes para poder hacer frente en primero de Junio el importe de los intereses de la deuda municipal que por la suma de unas 35.000 pesetas deben hacerse efectivas con carácter preferente. Y se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO DE FELANITX EDICTO

Conforme con lo acordado por este Ayuntamiento se abre la cobranza voluntaria durante el improrrogable plazo de treinta días contados a partir del 25 del corriente mes y año, para hacer efectivos los talones correspondientes

al primero y segundo trimestres del actual ejercicio, de los arbitrios municipales *alcantarillado, solares sin edificar y sin vallar, mesas, sillas y toldos, casinos y círculos de recreo e inquilinato.*

La oficina de recaudación que se halla en los bajos de la Casa Consistorial tendrá abierta la cobranza desde las ocho a las doce horas.

Transcurridos los días concedidos para la cobranza voluntaria se hará efectiva la recaudación por la vía ejecutiva con el veinte por ciento de recargo, sin nuevo requerimiento, el que se reducirá al diez por ciento si se hacen efectivas las cuotas adeudadas dentro de los diez días transcurridos del término de la cobranza voluntaria.

Felanitx 18 Mayo de 1935. - El Presidente accidental de la C. G., Gabriel Monserrat.

COTISACIONES que mos facilita la casa comercial de Salvador Piña.

Bassó propietario	(quintá)	100'00
Metles	(Hl.)	30'00
Blat	(cortera)	28'00
Xexa		32'00
Ordi		16'00
Civada		14'00
Faves per cuinar	(Hl.)	27'00
» ordinaries		25'00
Ciurons		35'00
Pesols		25'00
Guixes		00'00
Vessó		30'00
Garroves	(quintá)	4'50
Mais espanyol	(100 kg.)	48'00
» blanc		47'00

Inscripciones durante la semana actual y la anterior

Matrimonios:
Día 29. Rafael Suñer Obrador y Antonia Fiol Bennasar, de 21 y 22 años, solteros.

Día 3. Miguel Garcias Mestre y Margarita Gomila Barceló, de 26 y 27 años, solteros.

Día 7. Juan Picó Forteza y Isabel Ramis Bennasar, de 29 y 24, solteros.

Día 9. Tomás Obrador y Obrador y Catalina Obrador Barceló, de 27 y 20 años, solteros.

Día 16. Sebastián Artigues Rayo con Magdalena Juan Torrens, solteros.

Día 17. Bartolomé Timoner Adrover con Catalina Binimelis Adrover, viudo y soltera.

Nacimientos:
Día 24. Guillermo Juliá Vallbona, hijo de Guillermo y Juana Ana.

Día 29. Catalina Tauler Mesquida, hija de Jaime y Bárbara.

Día 1.º Gabriel Martorell Matamalas, hijo de Antonio y Antonia.

Día 12. Benito Binimelis Bauzá, de Rafael y Juana Ana.

Día 15. Rafael Barceló Mas, de Mateo y Francisca.

Día 16. Bárbara Juliá Vidal, de Juan y Antonia.

Defunciones:
Día 2. Jaime Obrador Sagrera, de 78 años, casado.

Día 2. Salvador Binimelis Sagrera, de 70 años, viudo.

Día 6. Micaela Roig Alou, de 65 años casado.

Día 9. Margarita Suñer Barceló, de 56 años, casada.

Día 14. Catalina Mestre Martorell, de 85 años, viuda.

Día 15. María Caldentey Obrador, 8 meses.

Aprendiz de PANADERO y PASTELERO se necesita en

LA MODERNA

Obispo Puig 30 :: FELANITX

Farmacia de turno

D. JUAN MATAS

Calle Mayor, 49

Farmacia Munar

Permanecerá abierta al público todos los domingos y días festivos.

SE NECESITA un oficial de barbería que sepa su obligación, para los sábados por la noche y los Domingos por la mañana.

Informes: Barbería de Andrés Capó, Moreral, 3. Felanitx.

TALLERES I. R. A.

Paseo de Ramón Lull, 20

Compra-venta de automóviles nuevos y usados

ESTACION DE SERVICIO
 AUTO ELECTRICIDAD, S. A.

Reparaciones de Automóviles y Motores.—Accesorios de toda clase.
 Piezas de recambio para Automóviles y Camiones europeos y americanos.—Neumáticos de todas marcas a precios sin competencia.



Quando compra usted una Bateria AUTOBAT, adquiere además de la mejor batería construida en España según normas Standard americanas, el derecho al famoso servicio AUTOBAT, organizado por AUTO ELECTRICIDAD en todas las ciudades importantes.

AUTOBAT
 AUTO ELECTRICIDAD, S. A.

DESDE 65 pesetas y garantizadas por un año y medio
 suministramos las acreditadas BATERIAS

Servicio de veleros a motor

entre Barcelona y Porto-Colom y viceversa
 TRES EXPEDICIONES MENSUALES

CONSIGNATARIOS

EN FELANITX

Antonio Artigues

Vía de Aruesto Mestre, 58
 Teléfono 40

EN BARCELONA

Hijos de F. Arguibau

Paseo de Colón, 18—Teléfono 15732.
 Telegramas y Telefonemas: Farguibau.

IBARRA y Cía. S. en C.

y Societé Generale de Transports Maritimes a Vapeur

Servicios rápidos de pasaje con salidas de Barcelona

para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Admitiendo pasajeros de 1.ª clase en Suites especiales y camarotes de dos plazas; y de 3.ª clase en camarotes de 2, 4 y 6 plazas.

Para informes sobre carga y pasajes de cámara en Felanitx, JUAN ROSSELLÓ, Fuente: 17.

RONINI

Los más importantes talleres de herrería mecánica y reparación de automóviles y maquinaria en general.—Soldadura autógena y todo lo concerniente al ramo.—Servicio esmerado y precios sin competencia.

Molinos, 6

Teléfono 47

FELANITX

Primavera y Verano de 1935

LO MÁS MODERNO

Trajes entretiempos (F) Frescos Novedad (F) Pantalón Tenis

Sastrería ALBONS

Calle Plaza, n.º 1

FELANITX

¡ AUTOMOVILISTAS !

Baterías desde 65 pesetas, montadas en placa BEDFORD, en Felanitx, por Pedro J. Grimalt, Calafiguera, 12.

Este os proporcionará la Bateria que vuestro coche requiera, con la mayor garantía y máximo rendimiento.

No dejes de consultarle.



Las innovaciones introducidas en los nuevos modelos comprenden: Nueva serie de válvulas 40 y 50 silenciosas y de gran amplificación con aumento considerable de rendimiento. Sintonización silenciosa que permite buscar las estaciones sin ruidos desagradables ni onda continua. Reciben las ondas normales y extra cortas. Nuevos circuitos con nuevas válvulas dan mayor amplificación, mayor sensibilidad, mayor selección y mayor pureza de tono. Véalos y se convencerá.

ATWATER KENT RADIO FONOGRÁFO

AUTO ELECTRICIDAD, S. A.,
 A. Alejandro Roselló, 85
 Palma de Mallorca
 Barcelona - Madrid - Valencia
 La Coruña

Vda. de Juan Piña Droguería - Plaza, 18 - Felanitx.



E. Hernández
 ESCULTOR

PANTEONES • MAUSOLEOS
 TALLA EN MADERA

Proyectos y presupuestos gratis

Bellpuig, 35 — Felanitx
 (MALLORCA)

Antonio Batle

ELECTRICISTA

Con patente para realizar todos los trabajos del ramo

Calle de Fermín Quiñones, número 23, Felanitx.

EBANISTERÍA

La Moderna de M. ADROVER

Domitorios cubistas desde 500 hasta 1.000 pesetas.

Camás medianas desde 40 hasta 70 pesetas.

Se ofrecen diseños y presupuestos de toda clase de mobiliario estilo cubista.

García Hernández, 7, Felanitx

PIANO

de cuerdas cruzadas, en muy buen estado, se vendería tanto al contado como a plazos.

Informes: en la imprenta de este semanario.

SE ALQUILA

una tienda en la calle Mayor, esquina calle Torre. Informes en la misma casa

Tapicería de coches

De todos modelos. Especialidad en equipos para Sedan, cristales, cortinas disparo, alfombras, redicillas, sombrereras, fundas, paños, lonas, pieles para forros nuevos, pasamanería, muelles, pinturas, celuloide para capotas.

Existencia de miraguano y todo lo relacionado con el confort.—Carrocerías usadas.

Se hacen asientos con muelles para carretones y cabriolés.

Presupuestos y muestrarios gratis.

DAMIAN MAS

Avenida 14 Abril / 9 y 14.
 FELANITX. — (MALLORCA)

SE VENDE

media cuarterada de terra bona en Son Matamoros, lindante con la acequia pública.

Para informes. Antonio Obrador, calle Nuño Sans, número 14.

Tipografía Felanigense